

DIARIO BALEAR.

PRIMER TRIMESTRE.

San José de Leonisa confesor.

Sale el sol á las 6 y 56 minutos: pónese á las 5 y 4 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42, y en la del Paesto del Diario, junto á la Cadena de Corti, núm. 3, á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

NOVEDADES.

Casualidad.—Durante una de las sesiones destinadas por la cámara de diputados de Francia para tratar sobre la ley relativa al divorcio, se ha observado que el conde Sebastiani leía el poema del célebre Legouvé titulado: *El Mérito de las mugeres.*

Nombramientos.—El general de caballería, baron de Lederer, ha sido nombrado capitán general del reino Lombardo-veneto, reemplazándole en el destino de igual clase que ejercía en Moravia por el feld-mariscal conde de Kisdeliberg.

Huracanes.—En Sto. Domingo se sintió el 12 de agosto último un terrible huracan. Los Cayos fueron totalmente destruidos, y perecieron 190 personas; el agua subió á tal altura que la ciudad quedó toda inundada, y habia tres pies de ella en las calles. Habia en aquel momento dos buques americanos en el puerto, de los que nada se ha sabido. El pueblo de Jeremías ha sido destruido, y no habia buques en su puerto. Las cosechas de toda la isla han sufrido mucho, y en los Cayos se padecia mucha escasez de víveres despues de la tormenta, hasta que llegaron auxilios de Puerto-Principe. El huracan en Guayama (Puerto-Rico) destruyó dos bergantines y una goleta el 12 de agosto. Lo restante de la isla se cree que no ha padecido. El 13 de agosto experimentó la provincia de Cuba un terrible huracan, de cuya violencia y daños causados no hay memoria en los antiguos habitantes de la provincia. Algunas de las murallas del castillo del Morro se han hundido, y tambien los almacenes y parte de las paredes del hospital militar: por fortuna no ha perecido ninguna persona. Este desgraciado accidente tuvo lugar desde las diez y media de la noche á la una de la mañana. Algunos buques fueron á pique en la bahía y otros en la costa. Muchos de los edificios de la ciudad han sufrido extraordinariamente, en particular las iglesias. Han muerto algunas personas en el campo, y se ha perdido toda la cosecha. Las plantaciones de café han sufrido considerablemente, y la pérdida de mue-

bles, otros efectos y frutos se estima en algunos millones. Las noticias del último huracan de los Cayos, Jeremías y Yacomelo son las mas deplorables, especialmente las del primer punto, donde no han quedado en pie mas de 12 casas; el resto se halla destruido, y en Jeremías se han arruinado de 380 á 400. La miseria se hará extensiva á todo el pais por la falta de víveres. El agua subió sobre el terreno de los Cayos seis pies, y destruyó casi todos los muebles de las casas. El café era muy escaso á 13 fuertes. Los europeos se vieron obligados á situarse en Logwood. Una infinidad de perjuicios se han experimentado en varias partes de las Antillas. Dos huracanes se han presentado en el intervalo de seis semanas. El primero de que se hace mencion en las noticias de Jamaica sucedió en las islas de Trinidad y Granada el 23 de junio; corrió la costa del Sur de América hasta encontrar con Honduras, donde se sintió con mas violencia el 27 y 28 de dicho mes. El otro es el que se experimentó con la mayor violencia en Barbada; principió en la noche del 10 de agosto con viento al N. E. El 11 se sintió en Martinica, cruzó el mar Carive hasta la isla de Cuba, donde principió el 13, y continuó su destruccion hasta el 16; siguió su curso al golfo de Méjico hasta Nueva-Orleans, donde causó sus destrozos en los dias 16 y 17. En la parte norte de Jamaica se sintió en los dias 12 y 13 una agitación extraordinaria en el mar, que se dice causó infinitos daños, pero no fué acompañada de viento: el principio de este temporal fué el 10 á barlovento.

Cólera morbo.—El boletín de Sunderland del 19 de diciembre último es mas satisfactorio que los precedentes, habiendo bajado mucho el número de los nuevamente atacados asi como el de los muertos.—El cordon sanitario establecido en Gallitzia sobre las fronteras rusas y polacas se ha suprimido, y el servicio de las tropas que permanecen en aquel punto se limita á proteger los establecimientos de aduanas.

Descubrimientos.—El descubrimiento hecho últimamente de poder sacar un hermoso color amari-

llo de la flor de las patatas ha sido comprobado por reiteradas experiencias. Este color sirve para teñir la seda y la lana, y tiene de particular que ni el vinagre ni el ácido de limon lo destiñen.

Ejecucion de dos famosos asesinos ingleses.—Ya hemos hablado en algunos números de diferentes asesinos que cometian tan tremendo crimen para traficar con los cadáveres de sus víctimas, vendiéndolos á los anfiteatros anatómicos. Condenados á muerte Bishop y Villiams hicieron las declaraciones mas circunstanciadas, y May persistió en sostener su inocencia confirmada por la confesion de sus compañeros. Los dos primeros se reconocieron culpables de la muerte de tres individuos, á quienes pertenecian los vestidos encontrados en el jardin. Usaban de los narcóticos mezclados con vino para apoderarse de aquel á quien querian hacer cadáver, y ya aletargado lo llevaban á un pozo del jardin, en donde le colgaban de los pies boca abajo sobre el agua hasta que le ahogase la sangre. Asi habian desaparecido un jóven de Lincolshire, una señora francesa y un cantor italiano llamado Carlos Ferrari. May solo habia cooperado á la venta del cadáver de este último, y no sabia cosa alguna de la muerte que se le imputaba. El 5 de diciembre último estaba señalado para la ejecucion de los delincuentes, en cuyas personas produjo la sentencia una espantosa mudanza. Abatióse su espíritu hasta no mas, no pudiendo tolerar la idea, no tanto de la muerte, sino la de que sus cuerpos serian entregados á la diseccion, sentimiento extraño en quienes estaban habituados al crimen y al abastecimiento de los anfiteatros. Se levantó el cadalso en la plaza de Old-Baylei con fuertes barreras para contener la multitud que se aumentaba por instantes: los tejados mismos estaban llenos de gente, y se llegó á pagar por una ventana hasta cinco guineas. Desde las seis de la mañana aguardaba el gentío en la plaza; se rompió la barrera, y cayeron con ella muchas personas. A las ocho salió Bishop con paso firme; pero muy pálido y agitado. Nado habló mientras le ataban los brazos. Williams exclamó: "Dios tenga misericordia de mí! merezco la muerte; he cometido muchos crímenes; mas estoy inocente de la muerte del italiano", y se mantuvo en esta asercion cuantas veces se le preguntó hasta el patíbulo. Una gritería general y rabiosa estalló no bien estuvieron los reos á la vista. La muchedumbre se abalanzó á las barreras, que pudieron contenerla. Un minuto despues fué arrojada la cuerda, y satisficieron los reos á la vindicta pública entre los aplausos de la concurrencia, que se reguló en 1000 individuos, la mayor parte mugeres.

Conformándose el Rey nuestro Señor con el dictámen de su consejo supremo de la Guerra en la consulta promovida por el subinspector de infantería, sobre si el abono de dos años de servicio que se concedió á los quintos de los reemplazos de 1824 y 1827, que habian servido en las filas realistas, ha de ser estensivo á los procedentes del de 1830; ha

tenido á bien resolver S. M. que disfruten de dicha gracia los referidos quintos del año de 30 y los del actual sorteo del modo y en iguales términos que para los anteriores previno S. M. en la Real orden de 26 de agosto de 1829.

Reales nombramientos.—El Rey nuestro Señor, en atencion al mérito, servicios, fidelidad y zelo del teniente general duque de Alagon, se ha servido promoverle á capitan general de los Reales ejércitos: tambien se ha servido S. M. nombrar capitan general de los reinos de Granada y Jaen, con la presidencia de aquella Real chancillería, al teniente general D. Vicente Moreno, y para gobernador militar y político de la plaza de Málaga al brigadier de infantería D. José Bureau, coronel del regimiento del Infante 4.º de línea.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES

É INDUSTRIA.

Estampados de algodón.

Los fabricantes de algodón y los comerciantes que tratan en ellos, los cuales de resultas de haberse suprimido los derechos que pagaban han formado una compañía para promover este ramo de industria, considerando lo que en ello puede influir el patrocinio de la Reina de Inglaterra, convinieron en presentar á S. M. una representacion solicitando su proteccion, acompañada de muestras de los estampados mas ricos, que aun no se han puesto de venta, como pruebas de la grande perfeccion á que han sabido llevar los fabricantes ingleses el estampado del algodón y de la muselina.

La Reina tuvo la bondad de señalar dia y hora á la diputacion para que se le presentara, y tres de sus individuos lo hicieron el dia 10 de abril de 1831. La Reina los recibió con la afabilidad y cariño que distinguen su carácter, y alabó y admiró la belleza de las estofas que se sirvió admitir, añadiéndoles que en su opinion eran mas preciosas que cuantas se conocian.

Esta prueba de la proteccion que merecen á la Reina los talentos y la industria británica no puede menos de captivar el amor hácia su augusta persona de un número grande de personas que se sostienen á costa de este ramo. Este estímulo añadirá nuevos grados á la importacion de los estampados británicos, que no tienen rival en el mundo en sus colores ni en el primor de la ejecucion.

POESÍA.

En los dias del Escmo. Sr. D. Manuel Fernandez Varela, comisario general de la Sta. Cruzada.

SONETO.

Si con solemne culto en los altares
Las antiguas naciones celebráran
A los que el luto y el terror lleváran
A incautos pueblos y remotos mares,
¡Con cuánta mas razon sobre sus lares,

Varela ilustre, á ti te colocáran,
 Si de nuevo animadas te miráran
 Socorriendo infelices á millares!
 Mas ya que entre nosotros no sea dado
 A un mortal tributar tales honores,
 Por mas que fuere de virtud modelo,
 En cada pecho tiene consagrado
 Graciam un altar á tus favores
 En el que por ti ruega al alto cielo.

VARIETADES.

Estado de la música en Inglaterra.

Una simple ojeada que se eche sobre la historia de la música en Inglaterra, bastará para convencerse de que comparativamente estaba este arte en un estado mas próspero, cuando el gobierno lo protegía, que cuando le abandonó á solo el favor público. Enrique VIII era hábil músico: componía y daba tanta importancia á su cualidad de contrapuntista, como á su dignidad de Monarca de Inglaterra. Llamó á su corte compositores célebres franceses y galobelgas, los cuales crearon escuelas en que se formaron músicos distinguidos, que brillaron bajo el reinado de Isabel. Aquella princesa cultivaba la música con acierto; animaba á los artistas: los empleaba en la corte, y mantenía una escuela de jóvenes para su capilla. La decadencia de este arte empezó por la abolición de la música eclesiástica, consecuencia de las turbulencias religiosas que estallaron, bajo el protectorato de Cromwel; y las grandes mudanzas de política interior, que se siguieron á la revolución de 1688, acabaron de arruinarlo. Quedó reducida á lista civil, en terminos que no la era posible sufragar á los gastos para el mantenimiento de las escuelas de música, no considerándose ya estas sino como objeto de mero lujo. Todo fué degenerado, siendo muy particular, que desde una época, de la que se cuenta la prosperidad de Inglaterra, no haya tenido la música mas que una existencia muy precaria en los tres reinos. Purcell, cuya educacion armónica precedió á la revolucion, es casi el único músico ingles que se acreditó posteriormente á ella. Se citan tambien á Arne y Arnold, que verdaderamente tuvieron mérito en el estilo de su época (1740 y 1760); pero que son muy inferiores á los antiguos músicos ingleses del tiempo clásico. Es muy notable en la historia de la música de Inglaterra, el haber sido el solo pais que ha tenido cátedras de música en las universidades. En Cambridge y Oxford se conferian grados de bachiller y doctor en música, no pudiéndose obtener sino despues de oposiciones y exámenes rigurosos. Estos ejercicios se miran ya con desprecio, y la cualidad de doctor en música ha dejado de ser un título recomendable. Cuando Haydn fué á Inglaterra, se quiso restituir al doctorado músico su antiguo esplendor, confiriéndoselo; pero los pobres doctores ingleses del dia son tan poco dignos de su ilustre comprofesor, como se ha hecho grotesco y ridículo el doctorado músico. El ingenio elevado con la alta ciencia, y prodigiosa fecundidad de

Hoendel, consoló á principios del siglo XVIII á la Inglaterra de su decadencia en este ramo, naturalizándose en ella, componiendo sus bellas obras sobre palabras inglesas, y dedicando todos sus esfuerzos al buen éxito de la ejecucion. Entonces empezó la preponderancia de los músicos estrangeros en Lóndres. Fueron sucesivamente llamados de Italia los mejores cantantes é instrumentistas. Geminiani fundó una escuela de violin: posteriormente Abel, Cretien, Bach, Cramer el padre, Clementi, J. B. Cramer, Dussek, Viotti, Dragonetti y otros grandes artistas se fijaron en aquella capital, y perfeccionaron el gusto; mas con la particularidad de no haber podido llevar completamente á cabo el objeto, que se proponían, pareciéndose la música en Inglaterra á aquellas plantas escóticas que no pueden vivir bajo cielo distinto del en que nacieron, sino á fuerza de desvelos y de estufas. Los oratorios de Hoendel, ejecutados á veces por 500, á 600 músicos con un efecto indifinible, indicaban en ocasiones, que los ingleses conocen lo grande y lo bello; pero se echa de ver el gusto y hábito de lo mezquino. Por lo demas, si se exceptua á madama Billington y Brahaur, la Inglaterra no habia producido talento alguno músico digno de citarse antes del siglo XVIII. Parecia que cada año empezaba de nuevo la educacion de los ingleses, en esta parte; y si de cuando en cuando se notaba alguna mejora, era solo en la alta sociedad, es decir, en una clase que ama las artes, pero no se desvela en sus progresos: el pueblo y clases medias se desentendian de tal intento, porque esta tendencia general no puede producirse sino la educacion pública. Presentábase el mal como irremediable, cuando algunos aficionados mas celosos é ilustrados conocieron la necesidad de establecer una escuela de música, cuyos cimientos se echaron del mismo modo, y aunque una existencia tal, sea á lo menos precaria, lo cierto es, que la generosa intencion de los asociados ha dado ya frutos. Hay jóvenes artistas, tanto de composicion, como de instrumentos, que parecen destinados á desmentir la comun opinion que se tiene de los ingleses, considerándolos como inhábiles para cultivar este arte con buen resultado.

Deberes de subordinacion.

Dios no quiere que entendamos por esta palabra una esclavitud que anonade la voluntad de la muger y la prive absolutamente el dominio de su persona. Esta especie de servidumbre, consagrada en los pueblos sometidos á las leyes orientales, no será conocida jamas en las naciones esclarecidas con la pura luz de la razon. Pero el poder, ó si se quiere la preeminencia de uno de los dos sexos, tiene su origen en la naturaleza: bajo este aspecto pertenece incontestablemente al esposo; y por estos sabios motivos todos los pueblos han querido que el marido fuera realmente el gefe de la familia. Sin embargo, cuando la muger es lo que debe ser en su casa, es bueno que el hombre se conduzca por ella.

tambien es la naturaleza la que hace de ello una ley. El imperio de la dulzura, de la bondad, de la debilidad, será siempre el mas fuerte; que ninguna esposa envidie al hijo de Alcmena su enorme maza; ni aun podria levantarla: que Hércules hilando á los pies de Onfale le parezca siempre una ridiculez que no la permita renovar su imágen risible; pero que se sirva de todos sus encantos para reinar en el corazon de su marido: semejante poder podrá encontrar envidiosos, mas nunca rebeldes.

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

Orden de la Plaza del 3 para el 4.

Cefe de dia el teniente coronel D. Juan Sadurni, capitan del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital, provisiones, sargento de nospital y teatro Soria. De orden del Sr. Gobernador de esta plaza — Salvador Valencia.

Real Academia de medicina y cirugía de estas islas.

Para dar cumplimiento á lo prevenido en el párrafo 1.º del capítulo 12 del reglamento general, que actualmente rige á las reales academias de medicina y cirugía del reino; esta academia ha resuelto vacunar gratuitamente todos los niños que se le presenten en el edificio de la estinguida universidad, el lunes prócsimo 6 del corriente á las doce del dia. Palma 3 de enero de 1832.—Miguel Muntaner secretario de gobierno.

En la librería de Guasp calle de Morey hay de venta:

El jóven sensato y los lechuginos calaveras.—Comedia de costumbres, imitada del teatro italiano por D. José Pi y Monteis. El aprecio con que el público ha recibido las dos traducciones *la Intriga mas ecsecrable* y *los Amantes de Siracusa*, (piezas, que aunque no hayan llegado á representarse, han tenido un ventajoso despacho impresas), animó al sugeto que presenta la que se anuncia, á traducirla con aquellas modificaciones que ecsije el gusto español. El original es del mismo Morrochesi; como lo son otras que se están imprimiendo, y que se publicarán á la mayor brevedad. Su asunto no es meramente una lechuginada, aunque parece que su título lo indica: es una intriga muy bien combinada, es un enlace muy artísticamente dispuesto, es una leccion de moral muy acertada, y finalmente es un tejido de escenas sabiamente enlazadas, que conducen todas al mas feliz é inesperado desenlace, del cual resulta el premio de la virtud, y el desprecio y abochornamiento del vicio. Pocas comedias ofrecen mayor contraste de filosofía, genio y situaciones cómicas; y

el traductor y refundidor confia en que su lectura dejará plenamente satisfechos á los aficionados á las comedias de costumbres, que son las que mas aplauso merecen entre los conocedores.

Don José Mañan, maestro de primera educacion, que tiene establecida su escuela en la calle de Carasas, entresuelos contiguos á la habitacion del Sr. Gobernador de esta plaza, ademas de la perfecta enseñanza de los idiomas castellano, frances, ingles é italiano, con su correspondiente analisis gramatical; esPLICACION de las figuras geométricas para la mejor comprension de la geografía, y aplicacion de estas; abre en su casa una nueva clase de los indicados idiomas para las personas adultas, y otra de dibujo, que será dirigida por el acreditado profesor D. Agustín Buadas. Se dará principio el dia 6 del corriente de las 6½ á las 8½ de la noche. Los sugetos que quieran dedicarse á cualquiera de los precitados ramos de instruccion y adorno, podrán avistarse con dicho maestro.

Se halla de venta un birlocho con todos sus arreos. En la librería de este periódico darán razon del sugeto que desea venderle.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 1.º del corriente.

De Iviza el laud Ntra. Sra. la Bella, su patron Manuel Iglesias, en comision del Real servicio.

De Cete la taratana francesa Sta. María, su capitan Antonio Juge, con vino: es de arribada y sin entrada. Queda en observacion.

Despachadas el 1.º Para Aguilas el javeque Ntra. Sra. del Cármen, su patron D. José Darder, en lastre.

Para Mahon el id. Soltero, su patron Miguel Bauzá, con géneros.

Para Barcelona el bergantin S. Buenaventura, su capitan D. Marcos Mercadal, en lastre.

Para Mahon el laud Cármen, su patron Bernardo Martorell, con géneros.

Para Barcelona el javeque id., su patron Nicolas Vivó, con id., cerdos y correspondencia.

Idem el 2. Para Valencia el laud S. Antonio, su patron D. Francisco José Bordoy, en lastre.

Idem el 3. Para id. el id. Ntra. Sra. la Bella, su patron Manuel Iglesias, en idem.

Para Argel la taratana francesa Sta. María, su patron Antonio Juge, con su mismo cargo.

TEATRO.

Hoy á las 7 la compañía española representará la comedia en tres actos titulada: *Guerra abierta sin cuartel.*—Baile: *El bolero.*—Sainete: *Majos y estudiantes.*